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L’ÉDITO

P 
rès de 860 élèves ont 
fait leur rentrée des 
classes le 4 septembre 
dernier. Je leur souhaite 

une excellente année scolaire. 
Je tiens aussi à saluer le travail 
de toute la communauté édu-
cative, enseignant·es, ATSEM, 
AESH, personnel du périsco-
laire, des cantines et associa-
tions de parents d'élèves… qui 
les accompagnent au quotidien. 
Le dossier de ce numéro consa-
cré à la politique de la ville en 
matière d’éducation, les met à 
l’honneur. Comme vous pourrez 
le lire, beaucoup d’enfants par-
ticiperont cette année encore à 
des projets pédagogiques sur 
l’égalité et les objectifs de déve-
loppement durable (ODD). Ainsi, 
une fresque imaginée et dessinée 
par les élèves de l’école Mairie, 
verra bientôt le jour sur un mur 
de l’école.  
 
Toujours en matière d’égalité, 
nous allons honorer le 14 octobre 
à 11h30, Gisèle Halimi, en don-
nant son nom à la place située 
entre la halle et le square Jean 
Moulin. Avocate et figure fran-
çaise du féminisme, les combats 
qu’elle a menés tout au long de 
sa vie trouvent un écho particulier 

dans la politique que nous me-
nons sur l’égalité, la solidarité 
et la démocratie participative. 
Nous vous invitons à cette mani-
festation qui sera un des temps 
forts de la Fête du marché bio à 
laquelle les producteurs, produc-
trices, artisans et commerçant·es 
vous donnent rendez-vous de 8h 
à minuit. Village associatif, ani-
mations musicales, jeux de cique 
pour petits et grands, restauration 
sur place… Programme complet 
de cet événement désormais 
annuel en page 31 et sur billere.fr
 
Octobre c’est aussi le mois pour 
sensibiliser au dépistage du cancer 
du sein, première cause de décès 
par cancer chez les femmes. La 
ville se mobilise à nouveau avec 
ses commerçant·es et ses asso-
ciations en organisant de nom-
breuses activités, expositions pho-
tos, afterworks, ateliers de yoga 
et de danse, marches roses, etc. 
Infos et programme d’Octobre rose 
en page 32 et sur billere.fr  
 
Enfin, les spectacles de la nouvelle 
saison culturelle, la 3ème édition du 
Run in Billère, le Salon du Bien-
être et le Festival des solidarités 
viendront clôturer une fin d’année 
très riche.

Jean-Yves Lalanne
Maire de Billère, Vice-Président  

de la Communauté d'agglomération 

Pau Béarn Pyrénées

Une fin d’année sous  
le signe de l’égalité  
et de la solidarité
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le conseil
a voté

CONSEIL MUNICIPAL 
DU 9 JUIN 2023  

Subventions  

Soutien à l’association Billère Handball  
Si l’équipe professionnelle du BHB est désormais régie 
par une Société à Action Simplifiée (SAS), les équipes 
amateures, notamment la réserve évoluant en Nationale 1, 
sont toujours sous bannière associative. Lors de la 
saison 2022-2023, la Fédération Française de Handball 
a décidé de faire évoluer cette équipe dans la poule 
Sud-Est, Corse comprise, entraînant une hausse non 
négligeable de l’enveloppe destinée aux déplacements 
(+ 20%). Par ailleurs, l’équipe des moins de 18 ans, 
qualifiée en championnat de France, a dû faire face à 
de longs voyages, notamment Nantes et Angers.  
Le Conseil municipal a donc décidé d’attribuer une sub-
vention complémentaire à l’association Billère Handball 
d’un montant de 5.000 €.  
Délibération adoptée à l’unanimité  

Soutien à la Maison des Citoyen·ne·s  du Monde  
Depuis 2013, la Ville de Billère participe au Festival des 
Solidarités, événement national organisé dans plus de 
400 villes en France. Pour cette opération, la commune 
perçoit une subvention de la Région Nouvelle Aquitaine. 
En 2023, la Région a décidé de flécher directement 
son aide en direction des réseaux associatifs locaux 
susceptible de mener le projet. C’est donc désormais 
la Maison des Citoyen·ne·s du Monde qui prend à son 
compte la coordination de cet événement qui se déroule 
traditionnellement au mois de novembre.   
Le Conseil municipal a décidé de verser une subvention 
de 5.000 € à la MCM, correspondant à la participation 
financière de la Ville au Festival des Solidarités.  
Délibération adoptée à l’unanimité  
 

 
 

Travaux  

Signature d'une convention entre Pau Béarn Pyré-
nées Energie Services et la Ville de Billère (PBES)  
Fin 2021, d’importants travaux ont été réalisés dans la 
commune par PBES dans le cadre du déploiement du 
Réseau de Chaleur Urbain (RCU). L'avenue du Châ-
teau d’Este entre la rue Claverie et l’avenue Béziou a 
notamment été impactée et PBES était dans l’obligation 
d’effectuer les travaux nécessaires à la remise en état 
de la voirie au droit des tranchées du RCU pour un 
coût de 42.500€ TTC. Ces travaux ont été réalisés par 
la commune qui a décidé d'aller au-delà et de rénover 
l’ensemble de la chaussée. Le Conseil municipal a auto-
risé Monsieur le Maire à signer une convention avec 
PBPES afin de percevoir leur participation financière 
de 42.500€ TTC. 
Délibération adoptée à l’unanimité  

Voirie  

Dénomination des rues  
Sur proposition de la commission culture, la voie qui 
sera créée dans le nouveau lotissement construit sur 
la parcelle de la maison Clair Jos, en jonction avec la 
rue de la Plaine, sera dénommée « Allée Joséphine 
Baker ». La place du Monument aux Morts, desservie 
par la rue de l’Église, est dénommée « Place Colonel 
Achille Muller ». La Ville rend ainsi hommage à une 
figure féminine et à un héros billérois de la seconde 
Guerre mondiale.  
Délibération adoptée à l’unanimité 

Tous les Conseils municipaux 
sont diffusés en direct sur la Chaîne 
You tube de la Ville de Billère. 

 è   Direct vidéo  

Ils y sont également archivés 
si vous souhaitez les visionner 
plus tard. 
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service
mairie    [ DES FEMMES ET DES HOMMES À VOTRE ÉCOUTE ]

 è   En bref  

Du nouveau à la PM 
Il y a eu du changement cet été à la Police municipale, mais toujours au service de la prévention 
et de la proximité avec la population.

Suite au départ de Thierry Balland, 
la Ville de Billère a intégré un nouvel 
agent au début du mois d’août.  
Jonathan Apel, jusqu’alors policier 
municipal à Peyrehorade (40),  
rejoint donc par mutation l’équipe 
composée de Sonia  Gamiz et 
Florent Levêque et toujours dirigée 
par Stéphane Escamès.

Des patrouilles qui ont du chien 
Validé lors du Conseil municipal du  
3 avril dernier, la brigade cyno-
phile est désormais une réalité.  
Ourak accompagne Florent, maître-
chien, sur certaines patrouilles  
pédestres. Si la présence de ce beau 
Malinois peut se montrer parfois  
dissuasive, elle facilite surtout la 
prise de contact avec la population. 

Un véhicule neuf 
Avec un peu plus de 125.000 km au 
compteur, le Peugeot Partner a fait 
valoir ses droits à une pré-retraite 
bien méritée, et le voilà désormais 
mutualisé pour les différents ser-
vices municipaux. Il a été rempla-
cé par un Duster Dacia bien plus 
confortable, pratique et maniable. 

DISPOSITIF DE VIDÉOPROTECTION 
Lors de la séance du 9 juin 2023, le Conseil municipal, à l’unanimité, a décidé l’installation de dispositifs de vidéoprotection, suite à 
l’apparition de lieux de tensions à proximité ou dans l’espace public. Des caméras nomades (pouvant changer de site) seront installées, 
permettant de stocker et enregistrer des images et de répondre aux éventuelles réquisitions judiciaires.  

RADARS PÉDAGOGIQUES 
Installés sur des rues où la vitesse est souvent excessive, ils font prendre conscience 
aux automobilistes de l’infraction qu’ils sont en train de commettre. Comme leur nom 
l’indique, ils ne sont pas faits pour verbaliser, mais bien pour éduquer les conducteurs aux 
bons comportements. 

Stéphane Escamès Jonathan Apel, Sonia Gamiz, Florent Levêque et Ourak



travaux
en ville
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Chantiers d’été  
Aux mois de juillet et août, les rues et les 
bâtiments publics sont moins fréquentés. 
C’est l’occasion d’engager des travaux 
en limitant leurs nuisances.  

SÉCURITÉ POUR LES DEUX ROUES  
Piste neuve  
Très abimées, les pistes cyclables de la rue des Marnières avaient besoin d’un sacré 
rafraîchissement. Cet été, elles ont reçu un revêtement tout neuf, pour un confort 
d’usage très apprécié par les nombreux habitués de cette voie douce.  

Retour des Ziclas  
La période COVID 19 et les confinements successifs ont largement développé la 
pratique du vélo. Plusieurs aménagements sont alors apparus dans l’agglo, notam-
ment les Ziclas, permettant de séparer nettement la voie réservée aux cyclistes du 
reste de la chaussée. Enlevés pendant les travaux sur les réseaux d’assainissement 
et d’eau potable, les petits boudins zébrés noir et blanc feront bientôt leur retour 
sur la route de Bayonne.  

STATIONNEMENT REPENSÉ 
Circulation apaisée  
Juste avant l’été, et sur sollicitation des habitants, plu-
sieurs réunions ont été organisées dans différents quar-
tiers, avec pour principaux sujets la vitesse excessive 
et le stationnement. En présence du Maire Jean-Yves 
Lalanne et d’Arnaud Jacottin, adjoint à l’urbanisme, aux 
travaux et à l’accessibilité et des techniciens de la ville, 
ces rencontres sont l’occasion d’échanges construc-
tifs avec les riverains sur les aménagements proposés.  

Rue du Puymorens et rue des Tamaris, la matéria-
lisation au sol de places de stationnement disposées 
en quinconces crée des chicanes obligeant les auto-
mobilistes à ralentir.  

Rue de Rouen, ce sont des îlots en béton qui ont été 
ajoutés afin là aussi d’obliger les voitures à considé-
rablement ralentir.  
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ACCESSIBILITÉ  
Mise aux normes au stade d’Este  
Les vestiaires du stade situé sous le collège du Bois 
d’Amour sont désormais accessibles aux Personnes à 
Mobilité Réduite (PMR). Les deux portes extérieures 
menant aux toilettes ont été élargies et tous les sani-
taires ont été changés. Ce chantier à également permis 
de refaire entièrement le carrelage (toilettes, douches 
et vestiaires).  

EXTINCTION DE L’ÉCLAIRAGE PUBLIC  
Nouveaux horaires  
Mise en place en mai 2022, l’extinction nocturne de 
l’éclairage public présente de nombreux avantages : 
respect de la biodiversité, diminution de l’empreinte 
carbone, économies sur la facture énergétique. Pour 
mieux s’adapter aux différentes activités de la vie locale, 
l’extinction est décalée de minuit à 6h du matin.  
 

SPORT  
Billère Tennis Club  
Les courts N°1 et N°2 
du BTC bénéficient 
désormais d’un 
nouveau grillage.  

   [ RÉNOVATION, AMÉNAGEMENTS, MISE EN SÉCURITÉ… ]
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lieux
de vie    [ NOUVEAUX BÂTIMENTS, NOUVELLES INSTALLATIONS… ]

Caresser les lapins, 
nourrir les poules, 
sortir les chèvres... 
construire une ca-
bane, grimper aux 
arbres, faire pousser 
des salades... mode-
ler de l’argile, prépa-
rer le repas et retour-
ner s’amuser avec 
les copines et les 
copains... Vivre en-
semble et apprendre 
à se connaître en res-
pirant le grand-air, 
passer des mercredis 
et des vacances inou-
bliables... bienvenue 
au jardin de Toni.

Jardin de Toni  
La ferme intention

 è   Plus grand, plus beau  

Pour la salle d’activité du rez-de-chaussée, on a poussé les murs, offrant ainsi un nouvel espace plus grand et plus lumi-
neux. Idem à l’étage avec des salles propices aux temps calmes consacrés à la lecture, voire à une petite sieste réparatrice. 
Les sanitaires ont été entièrement refaits pour répondre aux normes d’accessibilité pour les Personnes à Mobilité Réduite.  
Vue de l’extérieur, avec son bardage bois autour de la cuisine, la façade repeinte et les menuiseries rénovées donnent à 
la bâtisse un sacré coup de jeune. Parfaitement intégrée dans son écrin de verdure, elle n’en est que plus accueillante.

Communauté  
d’agglomération : 
109.241 € soit 23,6 % 

Conseil  
départemental P.A : 
55.000 € soit 12 %  

Région  N.A : 
73.893 € 
soit 16 %  

Ville de Billère : 
186.396 € 
soit 40,4 %  

UN PROJET 
COFINANCÉ 

424.530 €
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 è   Maison de l’enfance, toute une histoire  

L’association a été créée en 1981, lors de la construc-
tion du Groupe scolaire de la Mairie. D’abord appelé 
« école ouverte », cet ensemble socio-éducatif a 
pour objectif de permettre des rencontres entre en-
seignants, parents, animateurs, élus... afin de placer 
l’enfant au centre des préoccupations éducatives.  
Le lieu devient centre de loisirs en 1986, touchant 
alors un public plus large au-delà du simple terri-
toire communal. Deux ans plus tard, l’association et 
l’école prennent en considération l’aménagement 
des rythmes scolaires et mettent en place le Centre 
de Loisirs Inter Classes (CLIC) entre 11h30 et 14h.  

Installation au bois
Face à l’essor de l’activité de la Maison de l’Enfance, la Ville agrandit le bâtiment 
de 200 m² en 1993. L’idée de créer une ferme pédagogique à l’échelle des enfants 
naît en 1994, avec l'installation du « Jardin de Toni », d’abord implanté impasse 
de la Plaine, puis dans l’ancienne maison de la famille Triep-Capdeville, acquise 
par l’État en 1997, puis par la commune en 2002, à l’orée du bois du Lacaoü  
et mise à disposition du centre de loisirs.  

 è   Plus grand, plus beau  

Pour la salle d’activité du rez-de-chaussée, on a poussé les murs, offrant ainsi un nouvel espace plus grand et plus lumi-
neux. Idem à l’étage avec des salles propices aux temps calmes consacrés à la lecture, voire à une petite sieste réparatrice. 
Les sanitaires ont été entièrement refaits pour répondre aux normes d’accessibilité pour les Personnes à Mobilité Réduite.  
Vue de l’extérieur, avec son bardage bois autour de la cuisine, la façade repeinte et les menuiseries rénovées donnent à 
la bâtisse un sacré coup de jeune. Parfaitement intégrée dans son écrin de verdure, elle n’en est que plus accueillante.

 è   A table !  

Finie la petite cuisine exiguë où l’on se croisait à 
peine. Agrandie, rénovée, et équipée presque 

comme un grand restaurant, elle permet 
désormais aux enfants de mettre la main 
à la pâte tout autour de l’îlot central et 
de découvrir plein de recettes à refaire 
chez soi. Bon appétit !
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ville
durable
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Voies vertes
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État des lieux 2023
des aménagements  
cyclables

   [ MIEUX VIVRE AVEC NOTRE ENVIRONNEMENT ]
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En vélo 
à Billère
Rouler en 
toute sécurité 
Économie de carburant, pratique 
d’une activité physique, réduction 
de l’empreinte carbone... Les 
bonnes raisons de pédaler sont 
nombreuses.  Au milieu de la 
circulation, chacun à des droits et 
des devoirs.
Convaincus des bienfaits des 
modes de déplacements doux 
pour la santé, pour la planète et 
pour le porte-monnaie, la Ville de 
Billère s’est lancée en 2020 dans 
un programme de développe-
ment en faveur des alternatives 
à la voiture, se dotant même d’un 
Schéma Directeur des Mobili-
tés Actives (SDMA). Un plan sur 
plusieurs années qui prévoit 
des aménagements cyclables, 
une signalisation de qualité, des 
panneaux directionnels adap-
tés et la promotion de l’usage du 
vélo. Tout cela entraîne forcément 
des modifications de comporte-
ment, et il est parfois nécessaire 
de rappeler certaines règles.  

Le sas vélo  
C’est un espace réservé aux cy-
clistes entre la ligne d’arrêt des 
véhicules et un passage piétons à 
un carrefour à feux tricolores. Il per-
met aux cyclistes d’être bien en vue 
pour démarrer en toute sécurité.  
  

STATIONNEMENT 
INTERDIT  

Garer son véhicule, 
même pour quelques minutes, 

sur une voie cyclable 
est dangereux 

et strictement interdit. 
Le contrevenant 

encourt une amende 
de 4e classe (135 €).

Bandes ou pistes cyclables  
Les bandes sont sur la chaus-
sée. Elles sont signalées par un 
marquage au sol et un picto-
gramme vélo qui permet de voir 
qu’il s’agit de voies réservées aux 
cyclistes. Il arrive que ces bandes 
soient installées à contresens 
de la circulation normale de la 
chaussée. C'est le cas dans les 
voies à sens unique limitées à 
30km/h. Les usagers doivent alors 
rester extrêmements vigilants.  
Les pistes cyclables sont iso-
lées par rapport aux autres usa-
gers. Ce sont des zones proté-
gées des véhicules motorisées, 
qui peuvent être  surélevées, 
installées sur des trottoirs, sé-
parées par une bordure béton, 
un aménagement paysager...   
  
La zone 30  
Ce sont des espaces du territoire 
public routier au sein desquels la 
limitation de vitesse maximum est 
abaissée à 30 km/h pour tous (vé-
los, voitures, transports en com-
mun...). Elle doit faciliter les interac-
tions entre les différents usagers 
de la route. Elle peut servir de 
lien pour assurer la continui-
té entre deux voies cyclables.  
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CARREFOUR  
HOLLANDAIS   

Comment ça marche ?  

Inauguré en fin d’année 2021, le nouvel 
aménagement de l’intersection entre les rues 
Lalanne, Château d’Este et Claverie bouscule 
les vieilles habitudes et certains usagers se 
posent encore des questions au moment de 
le franchir.
La règle principale pourtant est simple, et toute 
la signalétique en place est là pour l’expliquer : 
 Priorité aux piétons, puis aux cyclistes, et 
enfin aux voitures. Chaque passage piéton ou 
bande cyclable (matérialisée en granité rose) 
est donc précédé d’un « cédez-le-passage », 
quelle que soit l’avancée du véhicule avant ou 
dans le carrefour.
De plus, les accès depuis l’avenue Lalanne et 
la rue Claverie sont limitées par un « Stop » 
pour laisser prioritaire l’axe plus fréquenté de 
l’avenue du Château d’Este.  
Pour rappel, cette intersection se situe au 
cœur d’une zone 30, ce qui laisse le temps 
aux automobilistes de voir et d’appliquer les 
consignes dictées par les panneaux. 

Pour votre  
sécurité à vélo  
•  Utiliser les éléments de sécurité 

(gilet réfléchissant, casque, 
lumière...)  

•  Respecter le Code de la route 
(feux, stop, cédez le passage), 
ne pas rouler sur les trottoirs, 
interdiction d’utiliser un 
téléphone portable, taux légal 
d’alcool...  

•  Attention aux angles morts, 
notamment ceux des poids 
lourds et des véhicules  
de transport en commun.

•  Tenir sa droite sans trop serrer les 
véhicules stationnés pour éviter 
les ouvertures de portières ou 
les piétons qui débouchent entre 
deux voitures.  

•  Regarder derrière avant de 
tourner et tendre le bras pour 
indiquer l’intention de direction.  

•  Lorsqu’ils existent, 
toujours circuler sur les 
aménagements cyclables.  

•  Ne pas remonter les files  
de voitures par la droite.  

•  Dans les giratoires, 
rester sur la voie la plus  
à droite et penser à tendre  
le bras pour signaler la sortie.  

•  Actionner la sonnette  
pour avertir les autres usagers 
(piétons, cyclistes) de votre 
présence.  
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ça nous 
concerne    [ SOCIÉTÉ, CADRE DE VIE, PROJETS... ]

Les enfants 
à bonne école

La Ville fait ses devoirs

La commune de Billère est propriétaire des bâtiments abritant les écoles publiques. Elle en assure la 
construction, la reconstruction, l’extension, l'entretien et les réparations. Elle est aussi responsable 
du service des repas dans les cantines, de la gestion et de l’animation des temps périscolaires... Et si 
l’enseignement est du ressort de l’Éducation Nationale, plusieurs projets éducatifs sont menés par la Ville 
en collaboration avec les enseignant·es. 

L’école remplit une mission d’instruction et de 
socialisation afin de faciliter l'intégration des 
enfants. Elle a un triple objectif d’intégration : 
à la collectivité en favorisation l’apprentissage des 
codes du vivre-ensemble, à la culture en transmet-
tant notamment les valeurs de la République, à la 
vie active, en favorisant l’acquisition d’un statut 
professionnel. L'égalité des Droits suppose que ces 
objectifs ne dépendent plus des caractéristiques 
ethniques, religieuses ou sociales.
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Comment la commune joue 
son rôle à l’école ?
L’entretien des bâtiments, le service 
dans les cantines, l’animation du péris-
colaire, ce sont les compétences com-
munales et la Ville fait ce qu’il faut dans 
ces domaines. A Billère, nous avons la 
volonté d’aller plus loin. Sans marcher 
sur les platebandes de l’Éducation Na-
tionale, nous avons notre rôle à jouer 
dans l’accompagnement des enfants 
sur le chemin de la citoyenneté.

Cela prend quelle forme ?
C’est avant tout un travail fait en 
concertation. Nous associons à nos 
réflexions les enseignants, les anima-
teurs, les parents, et même les enfants 
sur certains projets. Il est essentiel 
que la réflexion soit menée en-
semble. Sur des thématiques comme 
l’égalité filles-garçons, l’environne-
ment, la solidarité... nous essayons de 
tisser des liens avec les programmes 
pédagogiques pour aider à faire gran-
dir les enfants sur des valeurs qui nous 
paraissent essentielles. Lorsqu’on 
parle enseignement ou éducation, on 
est dans un périmètre bien plus large 
que le cadre scolaire. L’école n’est pas 
un lieu clos, bien au contraire. Il doit 
être en résonnance et en cohérence 
avec ce qui se passe à l’extérieur.

Thomas Chavigné
Adjoint en charge de l’éducation  

et de la jeunesse
 « Une école ouverte  sur la ville » 

 è   Les Conseils d’école              

Instance de l’Éducation Nationale et présidé par le directeur ou la directrice de 
l’établissement, le Conseil d’école, réunit, à raison d’une fois par trimestre, des 
représentants de la Mairie (élus et techniciens), les délégués des parents d’élèves et 
des représentants du périscolaire pour évoquer ensemble les projets pédagogiques, 
les créneaux pour la piscine, les besoins en travaux... bref, tout ce qui fait le quotidien 
de l’école.

C’est le cas avec 
la végétalisation des cours ?
Lorsque nous avons proposé cette 
idée aux 5 établissements, les 
groupes scolaires Lalanne et Mai-
rie ont été les premiers à répondre 
favorablement. Toute la commu-
nauté éducative ainsi que les enfants 
ont été sollicités pour proposer des 
idées d’aménagements puis élire par 
vote le projet préféré. Tout le monde 
s’accorde à dire aujourd’hui que la 
cour de l’élémentaire Lalanne est 
une réussite. Les travaux de l’école 
Mairie ont débuté, la maternelle 
Lalanne va lancer son processus 
démocratique pour définir le projet... 
On aimerait que les choses aillent 
encore plus vite avec les 3 autres 
écoles, mais nous devons respecter 
les contraintes budgétaires, l’entre-
tien et la sécurité des bâtiments res-
tant une priorité.

Les écoles 
à Billère, c’est

5 groupes scolaires

14 classes maternelles

1 classe UEMA  
(Unité d’Enseignement 
en Maternelle Autisme)

24 classes élémentaires

860 élèves
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 è   Les dispositifs spécifiques                      

 Service  Éducation 
Des agents au premier rang
Sous la direction de Sylviane Latrubesse, le service Éducation gère les 5 groupes scolaires et leurs cantines. 

   [ SOCIÉTÉ, CADRE DE VIE, PROJETS... ]

ULIS, Unité localisée 
pour l’Inclusion Scolaire
Ce sont des classes particulières pour la sco-
larisation d’élèves en situation de handicap. 
Les élèves orientés en ULIS sont ceux qui 
ne tireraient pas profit d’une scolarisation 
complète en classe ordinaire. Ce sont des 
élèves qui ont besoin d’un enseignement 
adapté dans le cadre de regroupements 
spécifiques. Mais ils peuvent bénéficier 
de temps d’inclusion dans les classes 
ordinaires et ils participent à la vie col-
lective, sociale et festive, de leur école.  
A Billère, ce dispositif existe à l’école Lalanne 
avec 12 élèves inscrits.

UEMA, Unité d’Enseignement 
en Maternelle Autisme
Cette structure particulière offre un écrin 
protecteur aux enfants qui souffrent du 
spectre de l’autisme, tout en essayant de 
les inclure au maximum dans les autres 
classes de l’établissement. 
A l’école Lalanne, 7 enfants de 3 à 6 ans 
sont concernés. Ils sont accompagnés 
d’un neuropsychologue, d’un ortho-
phoniste, d’un psychomotricien, d’une 
éducatrice spécialisée et d’une ensei-
gnante qui sont tous là pour répondre, 
au plus près, aux besoins particuliers 
de l’autisme.

PAI, 
Projet d’Accueil Individualisé
C’est un document écrit qui précise 
les adaptations à apporter à la vie de 
l’enfant à l’école. Il concerne les élèves 
atteints de trouble de la santé comme 
une pathologique chronique (par exemple 
l’asthme), une allergie, une intolérance 
alimentaire. Les enfants et adoles-
cents atteints d’une maladie longue 
durée sont aussi concernés. Le PAI 
peut concerner le temps scolaire, mais 
aussi le temps périscolaire. A Billère,  
42 enfants bénéficient de cet accompa-
gnement.
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Frédérique Cabanot, Sylviane Latrubesse, Cathy Dargent, Gabrielle Fautra

groupes 

scolaires

Il a également sous sa responsabilité 
les inscriptions scolaires pour les 
enfants de 3 ans, qui démarrent dès 
le mois de janvier pour les dérogations 
et les nouveaux habitants de la 
commune. Les inscriptions sur les 
temps périscolaires, en partenariat 
avec le Lacaoü, se fait durant l'été. 

Concernant les cantines, les agents 
de restauration, sous la responsabilité 
de Claudine Vincent, assurent le 
service, l'équipe administrative gérant 
la commande des repas, la facturation 
et la relance des impayés. Le service 
éducation a aussi à sa charge le 
budget travaux des bâtiments dont il 

est responsable, la mise en œuvre du 
service minimum d'accueil les jours 
de grève, les missions des ATSEM, il 
participe aux Conseils d'école...

Service éducation, Mairie de Billère, 
39 route de Bayonne, 05 64 64 19 05, 
scolaire@ville-billere.fr
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 ATSEM 
Un sacré soutien
L'agent territorial spécialisé des écoles maternelles (ATSEM) accompagne 
tout au long de la journée les enfants de maternelle dans leurs activités.  
Il apporte une assistance technique et éducative à l'enseignant, mais aussi 
de plus en plus aux animateurs dans le cadre des activités périscolaires.

 è   La charte                       

Au féminin

Disposant du statut d'agent 
territorial, l'ATSEM est recruté  
par la mairie et fait partie  
du personnel de la commune. 

Le taux de féminisation 
est de 99,6 %, 
il est de 100 % à Billère

«  Je me souviens d’une 
candidature masculine  
il y a de nombreuses années »  
se souvient Sylviane Latrubesse, 
la responsable du service 
éducation. 

En cette période ou l’égalité 
femmes-hommes est scrutée 
de très près, il y a des domaines 
où les stéréotypes ont encore 
la vie dure.

Chaque matin, il accueille les enfants 
et leurs parents et veille à ce que 
l'entrée à l'école se déroule dans de 
bonnes conditions. Pour les parents 
qui déposent leurs enfants très tôt à 
l’école, il est un référent essentiel, qui 
met l’enfant en confiance par une atti-
tude souriante et chaleureuse.

Un vrai couteau suisse
Tout au long de la journée, ses tâches 
sont très variées : habillage, déshabil-
lage, lavage des mains, accompagne-
ment aux toilettes, aide pendant les 
repas, coucher à l'heure de la sieste, 
distribution du goûter… L'ATSEM 
écoute, console, câline et soigne les 
petits bobos...
Au-delà des activités dont il est en 
charge, il apporte une véritable aide 

à l'enseignant : préparation et range-
ment du matériel (peinture, pinceaux, 
papier…), activités d'animation (jeux, 
ateliers manuels), décoration de la 
salle de classe, préparation des fêtes, 
accompagnement lors des sorties 
de groupe. Enfin, il effectue tous les 
jours le nettoyage courant des équi-
pements, dans le respect des normes 
d'hygiène et de sécurité, le ménage 
complet étant, quant à lui, effectué 
soit par une société extérieure, soit 
par des agents municipaux.
Sur le temps scolaire, l’ATSEM est 
placé sous la responsabilité de l’en-
seignant. Sur les temps périscolaire 
(garderie du matin et du soir, temps 
médian, activités hors horaires d’en-
seignement), il est sous la responsa-
bilité du coordinateur périscolaire.

Comment bien travailler ensemble

Rédigée en 2004, la charte des ATSEM de Billère a besoin d’un bon rafraîchissement. 
Le service Éducation, en concertation avec les ATSEM, les coordinateurs périscolaires 
et les enseignants travaille à sa réécriture. Il faut en effet prendre en compte les 
évolutions des lois et des décrets, redéfinir les missions de l’agent... Le document 
réactualisé devrait voir le jour en 2024.
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   [ SOCIÉTÉ, CADRE DE VIE, PROJETS... ]

 A table ! 
 
Chacune des 5 écoles de la ville possède son propre restaurant scolaire. 
Les repas sont élaborés et livrés en liaison froide par la Cuisine centrale 
de Jurançon.

Une fois les repas arrivés dans les restaurants scolaires, le personnel 
municipal est chargé de réchauffer les plats, servir les enfants, débarrasser, 
faire la vaisselle et nettoyer la cantine. Il y a 23 agents de restauration, 
titulaires et contractuels, répartis dans les 5 cantines communales.

La cuisine centrale
Située à Jurançon et gérée par la 
Société Publique Locale (SPL) Pau 
Béarn Pyrénées Restauration, elle 
fabrique chaque jour près de 9.000 
repas distribués dans les communes 
de l’agglomération. Forte de 53 col-
laborateurs, elle travaille également 
avec les crèches, les centre de loisirs, 
les foyers résidence et le portage des 
repas à domicile, ce qui représente 
1.787.000 repas par an. À Billère en 
2022, ce sont 95.625 repas qui ont 
été commandés pour les enfants des 
écoles, et 8.434 repas adultes pour 
les encadrants. 

Portail famille
Accessible en ligne depuis le site 
billere.fr, ce portail permet aux fa-
milles de réserver les repas de leurs 
enfants, de signaler une absence et 
de régler le montant de la cantine. 
Attention, l’inscription à la cantine 
se fait toujours par papier auprès 
du service éducation de la Mairie.

MANGER 
À LA CANTINE,
combien ça coûte ?

8,71 €  
C'est ce  

que coûte un repas à la Ville 
3,64 € (facturé par la SPL) 
+  
5.07 € (frais de service  
et fonctionnement des cantines)

2,75 €  
C'est ce  

que paient les familles  
actuellement, et jusqu'au  
1er janvier 2024.

5,96 €  
C'est ce qui  

reste à la charge de la ville  
soit 572.160 €  
pour 96.000 repas/an

Pour les familles les plus défavorisées, le Centre Communal d’Action Sociale peut prendre une partie des repas à sa charge.
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 Du boulot 
 pendant 
 les vacances 
En été, quand les élèves et les 
enseignants ne sont plus là, les 
agents municipaux et les entre-
prises prennent le relais pour les 
travaux d’entretien.

GROUPE SCOLAIRE LALANNE
Restaurant scolaire
•  Installation d’un nouveau  

lave-vaisselle
•  Remplacement des rideaux  

des 2 grandes salles
Élémentaire 
•  Installation d’un rideau  

métallique sous le préau
•  Reprise du système  

d’alarme incendie
•  Installation d’un City stade 
dans la cour végétalisée
•  Installation d’un abri vélos
Maternelle 
•  Reprise des clôtures
•  Portails (sécurité évacuation 

PPMS)

 è   Adieu les tableaux !                        

Fini la poussière de craie ou les marqueurs effaçables, adieu aussi les Tableaux 
Numériques et leur vidéoprojecteur. Les 24 classes élémentaires que compte la 
commune sont équipées d’un Écran Interactif. Grand format et tactile, il offre à 
l’enseignant et à ses élèves des possibilités infinies de travail, de recherche, de 
découverte et de partage.
Si la maintenance de ces écrans est assurée par un prestataire, le service informatique 
de la commune continue à gérer le parc d’ordinateurs des écoles. PC de fond de 
classe, salles informatiques, PC des enseignants, tablettes... ce qui représente 
environ 200 outils à gérer !

97.000 € 
(hors végétalisation des cours)

C’est le budget 

qui a été consacré cet été 

aux travaux dans 

les écoles.

GROUPE SCOLAIRE MARNIERES
Maternelle 
•  Remplacement du jeu  

« camion pompier » par le jeu  
« van surf »

GROUPE SCOLAIRE MAIRIE
Restaurant scolaire 
•  Changement de la centrale incendie
•  Reprise du système d’extraction 

d’air du lave-vaisselle
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 Pendant  
 ce  temps... 
Le temps périscolaire, c’est celui 
qui est passé à l’école en dehors 
des cours obligatoires. Le matin, le 
soir et pendant la pause déjeuner.

L’accueil périscolaire est donc propo-
sé à tous les enfants de 7h30 à 8h30, 
de 12h à 14h et de 16h30 à 18h30 (19h 
pour le groupe scolaire Mairie). A Bil-
lère, ils sont 35 animateurs répartis sur 
les écoles Chantelle, Laffitte, Lalanne 
et Marnières, l’accueil périscolaire de 
l’école Mairie étant géré par la Maison 
de l’Enfance (voir page 20). Basés au 
Centre d’animation le Lacaoü, ils sont 
encadrés par Zohra Magne, qui nous 
explique comment ça fonctionne :

«  Le matin, ce sont les agents 
de restauration et les ATSEM 
qui se partagent l’accueil 
des enfants avant le début 
des cours. Les animateurs 
périscolaires interviennent 
sur le temps médian, en 
donnant un coup de main  
à la cantine et en proposant 
des activités avant ou après  
le temps de repas. Le soir, 
ils prennent en charge les 
enfants à partir de 16h30, 
jusqu’à 18h. Ces derniers  
ont le choix entre des activités 
sportives, culturelles...  
ou une étude surveillée. »

Un projet éducatif territorial 
(PEDT) ambitieux
Le PEDT, élaboré en collaboration 
avec toute la communauté éduca-
tive, a pour objectif de proposer à 
chaque enfant un parcours éduca-
tif cohérent et de qualité pour tous 
ses moments de vie à l’école.  Dans 
leurs différentes interventions, les 
animateurs périscolaires ont pour 
mission de :
•  Sensibiliser les enfants  

aux enjeux environnementaux  
et au développement durable ;

•  Développer la pratique sportive 
et sensibiliser aux enjeux d’une 
alimentation saine et équilibrée ;

•  Favoriser l’accès à la culture  
et valoriser le patrimoine local ;

•  Développer les valeurs de 
citoyenneté, solidarité, égalité...

17.000
C’est le nombre total 

d’heures d’animations 

assurées lors de 

l’année scolaire 

2022/2023
Un CLAS 

au Marnières

Depuis quelques années, les anima-
teurs périscolaires, accompagnés 
d’une équipe de bénévoles, proposent 
un dispositif Contrat Local d’Accom-
pagnent à la Scolarité à l’école des 
Marnières. Formée par la Fédération 
des Centres Sociaux, cette équipe 
s'occupe des enfants qui ne disposent 
pas dans leur environnement familial 
de toutes les conditions nécessaires 
pour s’épanouir et réussir à l’école.

Zohra Magne
Résponsable périscolaire  

au Centre d’animation le Lacaoü
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Les enfants ont le choix
Un peu à l’image de ce qui se fait 
dans les 4 autres groupes scolaires 
de la ville, les enfants sont répartis 
en 2 groupes. Pendant que les CP, 
CE1 et CE2 sont à la cantine, les 
CM1 et CM2 sont en ateliers avec 
les animateurs, et ça permute à la 
fin du premier service.«  Le soir après les cours,  

les enfants peuvent s’inscrire, 
par session de 7 semaines,  
à l’atelier de son choix, 
sportif, culturel, travaux 
manuels, le plus souvent 
en relation avec les 
projets pédagogiques des 
enseignants..., à l’aide aux 
devoirs de 16h45 à 17h45  
où à l’espace ludique  
où les activités sont libres » 
explique Ophélie. 

Les parents ont jusqu’à 19h pour 
venir récupérer leurs enfants. 
Tout comme à l’école des Marnières, 
certains élèves bénéficient d’un 
Contrat Local d’Accompagnement à 
la Scolarité (CLAS) dont les activités 
se déroulent au Jardin de Toni.

 è   C’est bientôt Noël            

Travaillant en ce début d’année scolaire sur le thème de la paix, les enfants sont 
déjà en plein préparatifs du spectacle de Noël. « C’est un temps fort de la Maison de 
l’Enfance, celui où toutes les familles sont présentes pour assister à la représentation 
et partager des gourmandises » s’enthousiasme Ophélie. Tout se trame en secret, 
pour que la surprise soit totale et réussie.

 Maison de l’Enfance 
Bienvenue à l’école Mairie

La Ville assure donc l’accueil 
périscolaire dans quatre de 
ses cinq groupes scolaires.  
À l’école Mairie elle délègue 
cette responsabilité au Centre de 
Loisirs de la Maison de l’Enfance. 

Historiquement, c’est à la construc-
tion du bâtiment en 1981, que l’as-

sociation Maison de l’Enfance a été créée, partageant d’emblée les locaux 
avec le groupe scolaire pour soutenir l’action « école ouverte », par des 
actions menées pendant le temps scolaire (décloisonnées), mais aussi le 
soir après l’école, le mercredi après-midi et pendant les vacances sco-
laires. 42 ans plus tard, la Maison de l’Enfance est plus que jamais investie 
auprès des enfants de toute l’agglomération paloise pour ce qui est de 
son accueil en centre de loisirs, et plus spécifiquement pour les élèves de 
l’école de la Mairie en ce qui concerne le périscolaire. Sous la direction 
de d'Aude Munoz, Il est géré par Ophélie Brault, qui peut s’appuyer sur 
une coordinatrice, 12 animateurs et 3 ATSEM pour accueillir les enfants 
à la garderie du matin.
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 Bien apprendre 
C’est dans notre nature

Des jardins 
pas secrets

Sensibilisation à la vie terrestre, au bien-
manger, au changement climatique, 
au respect de la biodiversité tout en 
pratiquant une activité de plein-air... les 
bonnes raisons ne manquent pas d’avoir 
un jardin chez soi. C’est la chance qu’ont 
les jeunes élèves scolarisés à Billère avec 
un potager dans chaque groupe scolaire.

Végétaliser les cours
Remettre de la verdure à la place du goudron répond à plusieurs enjeux : celui du dérèglement climatique avec 
la création d’îlots de fraîcheur et la désimperméabilisation des sols, celui du bien-être des élèves dans un envi-
ronnement naturel, et celui de l’égalité filles-garçons avec une occupation non genrée de l’espace créé. 
C’est l’école élémentaire Lalanne qui a ouvert le bal avec une profonde modification de sa cour, offrant aux élèves 
un nouvel espace d’exploration fait d’arbres, d’herbes et de plantes. Pour cette création, une démarche partici-
pative innovante a été menée. Durant l’année scolaire, élèves et enseignants ont été sollicités pour imaginer et 
proposer différentes solutions d’aménagements. Les différents projets ont fait l’objet d’un vote auquel ont participé 
les élèves, les enseignants, les ATSEM, les animateurs du périscolaire et le personnel des cantines.

A suivre...
Le même type de démarche a été mené à l’école élémentaire Mairie où les 
premiers coups de pioches ont été donnés cet été. Cette année, c’est au tour 
des enfants, enseignants et parents de l’école maternelle Lalanne de réfléchir 
à l’aménagement de leur cour. 

Les travaux ont débuté à l'école élémentaire Mairie
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L’eau ici et là-bas
Ce projet de coopération décen-
tralisée, mené depuis plusieurs 
années avec la commune de Soa-
vinandriana à Madagascar, vise à 
sensibiliser les élèves des 2 com-
munes à l’eau en tant que ressource 
vitale. Des classes sont jumelées 
et communiquent entre elles, no-
tamment par visio. Au-delà de ces 
échanges classiques, les élèves tra-
vaillent aussi sur les Objectifs de 
Développement Durable (ODD), tra-
vail qui fait l’objet d’une production 
artistique, comme par exemple le 
tournage de clips vidéo, visibles sur 
la chaîne You Tube Ville de Billère.  

ça nous 
concerne

 Des projets  
 plein les cartables  
Le service Transitions de la Ville 
de Billère mène de front plusieurs 
initiatives impliquant les élèves, 
les enseignants et les animateurs 
périscolaires des écoles.

Les mobilités actives
Dans le cadre du Schéma Directeur 
des Mobilités Actives (SDMA), et 
en partenariat avec la Police muni-
cipale et l’UFOLEP 64, les enfants 
participent à des ateliers de ma-
niabilité des vélos et de prévention 
routière dans l’optique d’obtenir 
le « savoir rouler à vélo » qui leur 
sera bien utile quand ils entreront 
au collège.

L’égalité filles-garçons
Les services civiques ou les stagiaires du service, Kanto et Mathilda par exemple pour l’année dernière, interviennent 
en classe, sur le temps scolaire, pour une sensibilisation à l’égalité. Par la suite, avec l’accompagnement d’artistes 
comme Fanny Pierot pour le dessin ou Line Coignon pour le théâtre, les élèves se livrent à une production 
artistique présentée aux parents en fin d’année.

Le Chemin 
des maternelles

Avec le concours des espaces verts de la 
commune, les enfants de la maternelle 
Lalanne ont participé à la création d'un 
parcours initiatique dans le bois du 
Lacaoü tout proche. Grâce à une vingtaine 
de QR code disposés le long du chemin, 
les promeneurs peuvent découvrir ou 
apprendre à mieux connaître la faune 
et la flore de ce bel espace naturel.



22     N°142 23     N°142

Le rôle du Lacaoü
Julien Chapelet et Laure Baradat 
sont bien connus des jeunes bil-
lérois. Responsables de l’espace 
ados du Centre d’animation le  
Lacaoü, ils reçoivent dans leurs 
activités les enfants de cycle 3 qui 
vont vivre ce passage.
Intervenant tous les deux au collège 
sur le thème des réseaux sociaux 
(les promeneurs du net) ou celui de 
la santé par le sport et l’alimentation 
(bien dans mon corps), ils côtoient 
dans leur quotidien des enfants 
qu’ils ont connus à l’école et qu’ils 
continuent à croiser au collège ou 
sur l’aide aux devoirs en fin d’après-
midi au Lacaoü. Là encore, cette 
proximité rassurante est un point 
de repère pour les jeunes aventu-
riers à la découverte de ce nouveau 
monde.

 Du CM2 au collège 
La voie se trace
Si d’un point de vue purement institutionnel, le passage de l’école, 
placée sous la responsabilité des communes, au collège, géré par 
les Départements, se traduit par un changement de compétences, 
c’est surtout un plongeon dans le grand bain pour celles et ceux qui 
quittent le CM2. 

Se retrouver à nouveau le plus petit d’un établissement qui paraît gigan-
tesque, avoir plusieurs professeurs, changer de classes plusieurs fois par 
jour, peut vite s’avérer déstabilisant. La Ville et le collège sont unis pour 
des initiatives visant à faciliter ce passage, comme l’explique Frédérique 
Drappier, principale adjointe de l’établissement :«  lors des commissions d’harmonisations, nous rencontrons  

les directrices des écoles pour un premier contact. Par la 
suite, nous rendons visite à toutes les écoles du secteur pour 
commencer à constituer les classes. On organise aussi un speed 
dating entre les professeurs principaux de 6e et les professeurs 
des écoles, et les parents peuvent découvrir le collège avec 
leurs enfants lors des portes ouvertes. Nos élèves de 6e se 
font ambassadeurs de l’établissement en allant présenter un 
diaporama sur le collège aux CM2 de leur ancienne école.  
Les CM2, qui travaillent par exemple sur le cycle de la graine  
à la fleur, viennent passer une demi-journée en laboratoire 
avec la prof de SVT pour mettre la théorie en pratique...»
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passion
sports

   [ BOUGER POUR ÊTRE BIEN
DANS SON CORPS… ]

Allez le BHB ! 
Si les tribunes du Sporting d’Este sont bien garnies et parfois bruyantes, 
aucun club officiel de supporters n’assurait jusqu’à présent l’ambiance. 
C’est désormais le cas avec les Blus Hand Berréts.«  Notre objectif est d’assurer l’animation des matches du BHB, 

en Proligue ou en amateur » déclarent d’une même voix Benjamin 
Schmitt et Rémy Vito, respectivement Président et Vice-Président 
de cette nouvelle association.

Pour chaque match à domicile, et en déplacement lorsque cela est  
possible, c’est à grand renfort de tambours, trompettes et drapeaux 
que cette bande de passionnés incite le public à donner de la voix et 
frapper dans les mains.  

Eric l’infatigable 
II a fêté ses 60 ans en mai dernier, 
mais rien ne semble pouvoir l’arrê-
ter. Eric Larripa, du Billère Athle-
tic Triathlon a décroché fin juillet le 
titre de champion de France caté-
gorie senior M05H Duathlon longue 
distance à la Salvetat-sur-Agoût (34). 
9,5 km de course à pied, 79 km de 
vélo et à nouveau 9,5 km de course 
à pied. On ne peut que lui tirer un 
immense coup de chapeau ! 

Bienvenue au Basket Club Billérois 
Un peu comme l’avait fait en son temps la section handball de l’Ami-
cale Laïque de Billère pour devenir le Billère Handball, la section 
basket quitte le giron de l’ALB pour devenir le Basket Club Billérois  
et voler de ses propres ailes. 

«  Faire le choix de cette indépendance, 
c’est aller plus vite, plus loin et plus fort. 
Les décisions seront plus rapides  
à prendre et la visibilité meilleure  
vis-à-vis des partenaires »  
déclare le Président Emmanuel Peyré.  

Avec des filles qui viennent d’accéder au niveau régional et des garçons ali-
gnés en Départementale 2 et qui viennent de remporter le trophée des Pyré-
nées, il y a de l’ambition à tous les étages pour ce « nouveau » club qui compte  
17 équipes et 225 licenciés. 

Bravo Emeline !
La nageuse billéroise Emeline Pierre 
a décroché 2 médailles aux cham-
pionnats du Monde de parana-
tation à Manchester cet été. Elle a 
remporté le bronze sur 50 m nage 
libre et l'argent sur le relais mixte 
4X100 m nage libre. De bon augure 
à 1 an des JO de Paris.
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l’info 
des clubs    [ INITIATIVES, ÉVÉNEMENTS, PARTAGES… ]

À BILLÈRE, ON S’ENGAGE  

Le projet 
continue ! 
Lancé début 2023, ce projet a pour but 
de concilier démarche de Développement 
Durable et soutien de la ville aux citoyens 
et aux associations de Billère. 
La Ville a fait appel à Ecocène, association 
Billeroise de sensibilisation autour des enjeux 
environnementaux, l’idée étant de prendre 
en main les enjeux clés de la crise climatique, 
la raréfaction des ressources naturelles
 et les inégalités sociales... 
L’association propose l’accompagnement des citoyens, 
des associations, dans leur mode de fonctionnement, 
mais aussi dans l’organisation d’événements engagés 
et responsables qui questionnent nos pratiques quoti-
diennes, ouvrant ainsi la porte pour un nouveau modèle 
plus sobre, capable d’assurer notre futur. 
Après un recueil des besoins lancé auprès des asso-
ciations de la commune, les premières actions ont été 
lancées avec, pour premier objectif, l’accompagnement 
de la Ville sur l’événement En Haut des Marches. 

Et ensuite ? 
Les prochains temps sont déjà posés. La rentrée des 
associations, le 10 octobre, permettra de présenter 
la suite de cet accompagnement en faisant le point 
sur ce qui a été fait tout en présentant surtout les 
ateliers à venir : le 16 octobre de 18h30 à 20h30, 
atelier ludique de découverte des Objectifs du déve-
loppement durable, et le 20 novembre de 18h30 à 
20h30, atelier Fresque Événementiel pour identifier 
dans les événements associatifs tous les axes de 
travail possibles pour la suite. 
  
Comment engager l’action ensemble ? 
•  Sensibiliser au développement durable des ac-

teurs du projet (salariés, bénévoles, collectifs d’ha-
bitants…), de manière ludique, pour les convaincre 
du bien-fondé d’organiser des événements écores-
ponsables. 

•  Réfléchir ensemble aux étapes de l’organisation 
d’un événement pour identifier les axes de travail à 
améliorer en tenant compte de leur impact environ-
nemental et social.

•  Tenue d’un stand durant un événement pour infor-
mer, sensibiliser autour des enjeux environnementaux.

•  Participation aux réunions associatives, commis-
sions de travail... 

•  Mise à disposition de ressources, d’outils ou lien 
avec des partenaires. 

•  Évaluation des actions menées post évènement 
et valorisation des bonnes pratiques en matière de 
communication, mobilisation de bénévoles, parte-
naires financiers...
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La rentrée  
des associations

Mardi 10 octobre à 18h à la Halle de 
Billère le service vie associative, 
participation citoyenne et ESS in-
vite les assos billéroises à la désor-
mais traditionnelle « rentrée » pour 
présenter en détail les différentes 
actions que mène la Ville pour les 
soutenir et les accompagner. Ce 
sera notamment l’occasion de dé-
rouler le programme des ateliers 
pour cette nouvelle saison :  
•  Mon défi pour demain  

(soirée Ecocène) 
Lundi 16 octobre  
18h30 – 20h30  

•  Les démarches en ligne 
Jeudi 19 octobre 
18h30 – 20h30  

•  Communiquer  
avec ses adhérents 
Jeudi 16 novembre 
18h30 – 20h30  

•  Fresque de l’événementiel  
(Ecocène) et lancement  
des réunions de travail EHDM 
Lundi 20 novembre 
18h30 – 20h30  

•  Les réseaux sociaux 
Jeudi 18 janvier 2024 
18h30 – 20h30  

•  Conception graphique,  
les grands principes 
Lundi 11 mars 2024  
18h30 – 20h30  

•  Conception graphique,  
mise en pratique 
Lundi 18 mars 2024  
18h30 – 20h30  

Ville de Billère    05 64 64 19 23  

Santé et bien-être

L'art de l'être tient salon
Pour la 6e édition de son salon dédié 
au bien-être, le 22 octobre de 10h à 
18h, l'association a choisi la Halle de 
Billère pour recevoir ses visiteurs. 
Exposants, conférences et ateliers 

sont au programme 
de cette journée 
faite pour prendre 
soin de soi.
06 29 49 06 92

Sport et loisirs

Au royaume de l’Excuse  
Pour la section Tarots de l’ASPTT 
Pau, il devenait de plus en plus 
problématique de trouver des 
salles disponibles. Lionel Redon a 
joué son va-tout en créant le Club 
de tarot lonsois-billérois. Tous les 
vendredis, de 20h à 23h à la Villa 
les Violettes, ces passionnés ac-
cueillent les joueurs, confirmés ou 
débutants, voire novices, ayant en-
vie d’apprendre les règles de ce jeu 
ô combien passionnant et convivial.  
06 09 71 41 64  

Une fête de timbrés  
Comme chaque année, le Groupe 
Philatélique Béarnais (GPB) fête 
le timbre à sa façon. Ce sera ce 
coup-ci le dimanche 8 octobre à la 
Halle de Billère. Expositions, stands 
de vente... L’objectif étant de vivre 
ensemble la joie de collectionner et 
de partager ses connaissances. Le 
grand public sera le bienvenu de 14h 
à 18h, accueilli par une association 
qui célèbrera son centenaire en 
2026.  
06 09 19 62 94 
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PORTRAIT  
D’UNE ASSOCIATION

Croque 
livres 
Lire un livre ne présente  
que des avantages : améliorer 
sa mémoire, diminuer le stress, 
développer sa culture générale,  
son imaginaire, enrichir son 
vocabulaire... et surtout se faire 
plaisir. L’association Croque 
livres propose quelque chose  
en plus : une lecture à voix 
haute, synonyme de partage.
 
Pour Françoise Laherrère-Souviraa, 
Présidente de l’association, lire est 
une seconde nature. Si depuis 
son plus jeune âge ses temps de 
loisirs sont peuplés d’ouvrages, 
l’idée de la haute-voix est arrivée 
plus tardivement, comme elle nous 
l’explique : «  Avec la librairie 

l’Escampette à Pau, j’ai 
participé deux fois à la Nuit 
de la Lecture, où les livres 
se découvrent à plusieurs, 
avec celui ou celle qui lit et 
celles ou ceux qui écoutent. 
J’ai pris beaucoup de plaisir 
et les auditeurs présents 
m’ont fait comprendre que 
ma manière de faire rendait 
le moment agréable. » 

Cécilia Merlette et Françoise Laherrère-Souviraa, 

Une mise en espace 
Forte de ces encouragements, 
Françoise et deux de ses connais-
sances ont alors créé « Croque 
livres », dont le principe et les objec-
tifs sont simples : découvrir, dans 
une bonne ambiance, le plaisir du 
partage en représentation. Car il est 
bien question de se donner un peu 
en spectacle. Pas de manière théâ-
trale, on parle d’ailleurs plus volon-
tiers de mise en espace plutôt que 
de mise en scène, mais avec une 
interprétation suffisamment forte 
pour apporter une vraie valeur ajou-
tée à la compréhension de l’œuvre. 
Ces dames, qui aimeraient beau-
coup que des voix masculines les 
rejoignent, se sont déjà produites 
deux fois sur scène, avec des lec-

tures de « L’homme semence » de 
Violette Ailhaud et « La plus pré-
cieuse des marchandises » de 
Jean-Claude Grumberg, avec à 
chaque fois un accueil enthousiaste 
du public. Pour cette rentrée, les 
discussions vont bon train sur le 
choix du prochain ouvrage, et dans 
le même temps, le projet de « faire 
quelque chose » en espagnol se 
précise de plus en plus. 

Répétitions à la Villa les Violettes 
Mercredi de 14h à 17h et vendredi 
de 18h à 20h 
06 83 25 99 33 
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[ ÉVÈNEMENTS, INITIATIVES, RÉCOMPENSES… 
LES BILLÉROIS SONT A L’AFFICHE ]

ils font
l'actu

Mathias 
Pajaro 
La crème  
des apprentis 
Depuis la rentrée, Caroline et Da-
mien, responsables de la boulan-
gerie Aux Délices du Golf, route de 
Bayonne, accueillent en stage le 
meilleur apprenti du département. 
Originaire d’Aussevielle, Mathias 
prépare au Centre de Formation 
des Apprentis (CFA) un bac pro 
mention complémentaire boulangerie 
spécialisée. L’an dernier déjà, sur les 
conseils de Mathieu St Cricq, l’un de 
ses professeurs, il avait effectué un 
premier stage. Enchanté de l’accueil 

et des conditions qu’il y a alors 
trouvées, le voilà reparti pour un 
an, tout auréolé du titre de Meilleur 
Apprenti des Pyrénées-Atlantiques. 
Et comme une bonne nouvelle 
n’arrive jamais seule, la note qu’il a 
obtenue (17/20) lui permet de sauter 
la case Concours régional pour 
accéder directement à l’épreuve 
nationale, le prestigieux concours du 
Meilleur Apprenti de France (MAF). 
8 heures consécutives, passées à 
fabriquer des baguettes tradition-

nelles, du pain de campagne, des 
viennoiseries, des brioches et créer 
un décor sur le thème du rugby, 
Mondial 2023.

WILKOMEN PETERSBERG 
C’est dans les journées les plus chaudes du mois d’août que 
Carsten Froß, Maire de Petersberg, ville allemande jumelée 
avec Billère, est venu passer quelques jours en Béarn. Avec 
Ralf Kleemann, responsable du jumelage dans la ville du Land 
de Hesse, ils ont profité de leur séjour pour visiter la région et 
apprécier la soirée d’inauguration d’Hestiv’Oc.  
Les représentants des deux villes ont profité de cette rencontre 
pour évoquer le 25e anniversaire du jumelage qui devrait être 
célébré en 2024, en Allemagne, avec des représentants de 
Sabiñanigo (Espagne), également sœur jumelle. Le projet «Demain 
se construit aujourd’hui», labellisé Erasmus +, sur la thématique 
des pratiques des Objectifs de Développement Durable dans les 
3 villes, a aussi fait partie des discussions.

 è  Jumelage                                                                                                                       

C’était 
le 15 septembre dernier 

à Clermont-Ferrand. 
Mathias fait partie 
des 16 finalistes
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rue du
commerce

  [ NOUVEAUX COMMERÇANTS,
CHANGEMENT D’ENSEIGNES... ]

Marc l’opticien 
Bien vu ! 

Après 15 ans d’exercice à Pau, Marc 
Davanture ouvre son premier ma-
gasin indépendant, place François 
Mitterrand. Ce nouveau lieu vient 
compléter l’offre de commerces de 
proximité en centre-ville. 

Aux antipodes des franchises 
qui proposent des marques cé-
lèbres dont le cœur de métier 
est souvent loin de l’optique, 
Marc travaille avec des lune-
tiers indépendants comme lui.  
Une démarche qui est gage de tra-
çabilité, d’originalité et de qualité, 
grâce aux relations qu’il entretient 
avec ses fournisseurs. 

Un contact direct et humain que 
Marc s’attache à privilégier aussi 
avec sa clientèle à qui il assure un 
accueil et des conseils personna-
lisés. 
1, rue de la Mairie 
05 59 35 87 69 

L’art bois 
La liberté de créer 

C’est au rez-de-chaussée de 
sa maison que Bruno Lortie a 
aménagé son atelier de menuiserie, 
ébénisterie et artisanat d’art, inscrit 
au répertoire de l’Institut National 
des Métiers d’Arts. «  Je peux créer et réaliser du 

mobilier d’intérieur et d’ex-
térieur, agencer et fabriquer 
sur mesure, pour des parti-
culiers, des designers, des 
décorateurs... »

déclare cet homme qui a horreur de 
jeter et privilégie toujours la répa-
ration et la rénovation. Capable de 
réaliser une cuisine intégrée aussi 
bien qu’une sculpture (à l’image du 
Tellurium exposé à la Forge moderne 
de Pau), il fonctionne autour de  
3 socles : la créativité artistique, 
la menuiserie/ébénisterie lui per-
mettant de vivre, et l’insertion de 
personnes émanant d’organismes 
spécialisés, notamment des autistes. 
LartBois.com 
06 50 94 29 82 

Le Victoria 1856 
Nouvelles saveurs au Golf Club 

Après une carrière qui l’a amené du 
Ritz à l’Afrique en passant par les 
hôtels Mercure du groupe Accor, 
le Chef Dominique Latu est venu 
déposer ses valises tout près de sa 
Bigorre natale. Depuis avril, il est à 
la tête du Victoria 1856, le restaurant 
du Pau Golf Club. Amoureux de la 
cuisine, de la qualité, des produits 
frais et locaux, il propose une cuisine 
savoureuse aux tarifs les plus justes. 
Un menu entrée-plat-dessert à 23 €, 
une carte qui propose entre autres 
un cheeseburger au fromage Ossau-
Iraty, du snacking en journée...  
le succès est déjà au rendez-vous. 
Ouvert à tous, et pas seulement aux 
golfeurs du PGC, le Victoria vous 
accueille du mardi au dimanche, 
de 7h30 à 20h, et vous propose, les  
7 et 13 octobre prochains, une soirée 
brasero avec tapas et musique, 
histoire de prolonger un peu l’été. 
Rue du Golf 
06 71 36 17 38 
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vie
pratique

Nathalie Laborde 
De l’ombre à la lumière 
Billéroise depuis maintenant 3 ans, 
Nathalie Laborde a vécu ce que tant 
de femmes redoutent : un cancer 
du sein. Tout allait pour le mieux 
dans sa vie quand le diagnostic 
est tombé. Passé le choc terrible de 
l’annonce, elle qui a toujours aimé 
écrire a saisi l’occasion :«  ça ressemblait à un journal 

intime, dans lequel  
je racontais comment  
j’ai appris la maladie,  
mes premiers rendez-vous 
médicaux, les premières 
séances de traitement... »

Une écriture qui est venu prendre 
une place à part entière dans la thé-
rapie de Nathalie, aujourd’hui guérie, 
et qui a abandonné sa carrière dans 
l’industrie pharmaceutique pour dé-
buter une activité de sophrologue en 
auto-entrepreneuse.  
Les dizaines de pages qu’elle a 
noircies pendant tout son parcours 
de santé ont pris la forme d’une 
livre, sobrement intitulé « ombre et 
lumière, ma parenthèse rose », des 
mots mis sur des maux, destinés 
aux personnes atteintes d’un can-
cer, mais pas que. «  J’ai parmi mes lecteurs,  

des proches des malades,  
du personnel soignant... 
chacun peut y trouver  
un petit morceau  
qui le concerne,  
qui va le toucher. » 

Sa fille, qui avait à peine plus de 5 ans 
au moment du diagnostic, a eu elle 

aussi besoin de savoir et de com-
prendre. Et c’est en pensant à elle 
que Nathalie vient d’écrire et d’éditer 
son deuxième ouvrage « Tout va bien 
poussin ». Un livre illustré par sa fille 
et qui explique le parcours de soins 
avec des mots simples, compréhen-
sible par les enfants. 
L’écriture poursuit d’ailleurs son 
œuvre thérapeutique puisque  
Nathalie vient de débuter l’écriture 
de son troisième livre.

«  Rien à voir avec les deux 
autres, c’est un roman 
d’amour, à l’eau de rose »

comme elle se plaît à le dire. Le rose, 
une couleur qui lui va finalement très 
bien. 
Vous pouvez retrouver 
ces livres sur la page Facebook : 
Nathalie Laborde
autrice 06 66 54 21 87 

La Ville de Billère, ses commerçants 
et ses associations s’engagent dans 
le cadre du mois de sensibilisation  
au dépistage du cancer du sein. 

JEUDI 5 OCTOBRE 
Résidence Seniors Oh Activ 
05 47 65 95 79
10h30 : conférence de la Ligue 
12h : menu rose (sur réservation) 
14h30 à 17h30 : sensibilisation 
à la palpation (sur inscriptions) 

VENDREDI 6
Aterwork Ma Bulle Café
Concert Trio Copaiba

VENDREDI 13 
Afertwork Ma Bulle Café
Concert Makja 

SAMEDI 14 
Studio Philippe Calvo
avenue du Château d’Este  
Séance relooking + Photo 
(sur rendez-vous : 06 70 11 57 33)  

MERCREDI 18
Ma Bulle Café
19h30 : Lecture de Cliff Paillé

SAMEDI 21 
Studio Mon moment Yoga
avenue du Château d’Este
Journée Yoga, danse et voyage sonore 

Marches roses 
Arrivée place François Mitterrand 
Animations musicales avec Blues 
Café, Vocales et N’Danza 

SAMEDI 28
Rencontre débat
avec Nathalie Laborde
Médiathèque d’Este 

DU 1ER AU 31 OCTOBRE
Ma bulle café  
centre d'animation le Lacaoü
Expos photos Portraits de femmes

 è   OCTOBRE ROSE        

Programme complet : billere.fr 



30     N°142 31     N°142

Si le marché bio est installé à Billère depuis juin 2019 
et à la halle depuis août 2020, il a été créé il y a 41 ans, 
à Pau. Les festivités autour des 40 ans, célébrés l’an 
dernier, ayant fait naître l’envie de faire la fête tous les 
ans, les producteurs, commerçants et artisans vous 
invitent à vous joindre à eux le 14 octobre prochain 
pour vivre à nouveau un moment particulier.

béarn
tèrra d’òc

   
[ VIE QUOTIDIENNE, 
UNE VILLE À VOTRE ÉCOUTE ]

Événement 
Le marché Bio en fête

Eveniment
Lo mercat biò en hèsta

TOUTE LA JOURNÉE 
•  Village associatif et militant 
•  Expo photo d'Aspe en Ossau  

de Philippe Guilbaud
•  Restauration et buvette 
•  10h30 : Lecture théâtralisée 

avec l'Agora
•  11h30 : inauguration  

de la Place Gisèle Halimi  
(RDV devant la villa  
des violettes)

•  14h à 17h : ateliers de cirque 
avec la Cie Cirqu’enbulle

ANIMATIONS MUSICALES 
•  En matinée : Bebop  

(accordéon/voix) 
•  Apéritif et repas : Jazztet 64 
•  Après-midi : L’Enfer du décor 

(quatuor/voix) 
Musique et danses du monde 
(Afrique/Tahiti )

•  Début de soirée : Bal Trad 
avec Cac’Oc phonie 

•  Repas du soir :  
Fleur de Zinc (accordéon/voix) 

•  Concert en soirée : Léa  
et les Mousses émoussées 

Si lo mercat biò ei installat a Vilhèra despuish junh de 
2019 e a la hala despuish aost de 2020, qu'ei estat creat 
41 ans, a Pau. Las festivitats a l'entorn deus 40 ans, 
celebrats l'an passat, avent hèit nèisher l'enveja de har 
la hèsta cada an, los productors, comerçants e arti-
sans que'vs convidan a'vs júnher ad'eths lo 14 d'octobre 
vienent entà víver un còp de mei un moment particular.

TOTA LA JORNADA
•  Vilatge associatiu e militant
•  Exposicion D'Aspa en Aussau 

de Philippe Guilbaud.
•  Restauracion e estanquet
•  10h30 : Lectura Teatralisada 

dab l'Agòra
•  11h30 : inauguracion  

de la Plaça Gisèle Halimi  
(RDV davant la villa  
de las vriuletas)

•  14h a 17h : talhèrs de  
circ dab la Cie Cirqu’enbulle

ANIMACIONS MUSICAUS
•  En matiada : Bebop  

(acordeon/votz)
•  Aperitiu e repaish : Jazztet 64
•  Vrèspe : L'In·hèrn deu decòr 

(qüatuor/votz) 
Musica e danças deu monde 
(Africa/Tahiti)

•  Debuta de serada : Bal Trad 
dab Cac’Òc phonie

•  Repaish deu ser :  
Flor de Zinc (acordeon/votz)

•  Concèrt en serada 
Léa e las Mossas usadas

Programme complet : billere.fr Programa complet : billere.fr
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SIMIN PALAY 
  Samedi 18 novembre 

15h, Médiathèque d’Este 
Simin Palay, la naturalisation 
d’un Bigourdan en terre béar-
naise. Conférence de Patricia 
Heiniger-Casteret, anthropologue 
et maître de conférences à l’UPPA 
Modestes couturiers tisserands, les 
parents et grands-parents de Simin 
Palay lui transmettent leur savoir-
faire ainsi que le goût de l’écrit, du 
calcul, de la musique, de la poésie et 
du chant. Il s’avère très tôt excellent 
orateur et chanteur. Mais on lui doit 
surtout, nombre de beaux poèmes 
en béarnais et autres articles, pièces, 
romans et recueils de chants. 
Le poète rejoint le mouvement féli-
brige puis devient cofondateur de 
l’école Gaston-Fébus. Il contribue 
à de nombreux articles dans « Les 
Reclams de Biarn e Gascougne ». On 
lui doit la création du Musée Béarnais 
et du groupe de chants traditionnels 
Lou Ceu de Pau. Il publie en 1910 le 
tome 1, puis en 1932 le tome 2 de 
son « Dictionnaire du Béarnais et du 
Gascon moderne », œuvres majeures 
de la deuxième partie de sa vie.
  

  Samedi 25 novembre 
15h, Médiathèque d’Este  
Simin Palay, le dictionnaire du 
Béarnais et Gascon modernes. 
Conférence de Maurice Romieu, 
maître de conférence langue oc-
citane émérite à l’UPPA, linguiste, 
auteur et de Sèrgi Javaloyès, 
écrivain, chroniqueur et critique 
littéraire. 
Les Editions Reclams-Escóla Gas-
ton Febus et le Congrès Permanent 
de la langue Occitane, ont réédité et 
actualisé le fameux dictionnaire du 
félibre Simin Palay. Son dictionnaire, 

s’attachant aux dialectes du Béarn, de 
la Bigorre, du Gers et de la Gascogne, 
fait référence encore aujourd’hui. Forte 
de plus de 70 000 termes recensés, 
cette nouvelle édition en deux tomes 
comprend aussi un historique sur ce 
dictionnaire.
 

  Samedi 2 décembre  
10h30, La Ciutat (Pau)  
Découverte de la bibliothèque  
de Simin Palay 
Le CIRDOC Institut occitan de cultura 
conserve dans ses locaux la biblio-
thèque de Simin Palay. L’occasion 
de découvrir les ouvrages ainsi que 
l’ensemble de La Ciutat et les missions 
du CIRDOC.

  Samedi 2 décembre 
15h, Médiathèque d’Este
La Vie et l’œuvre de Simin 
Palay. Racontées en musique
par Anne-Marie Palay-Fauthous 
Arrière-petite-fille de Simin Palay, 
Anne-Marie Fauthous fait revivre 
cette grande figure béarnaise à tra-
vers ses poèmes et des musiques. 
Professeur de basson au Conser-
vatoire de Pau, Anne-Marie Palay 
jouera ici de la flûte et chantera, 
accompagnée de musiciens : Auré-
lie Fauthous-Palay et Alain Loger, 
violonistes, Juliane Trémoulet, 
violoncelliste, Jean-Noël Berra et 
Chantal Aguer, percussions. 
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   [ CONCERTS, FESTIVALS, CINEMA… ]

SENSIBLE 
  Vendredi 17 novembre – 20h30, salle de Lacaze  

Cirque, théâtre d’objets alimentaires Compagnie les hommes 
sensibles. Interprétation Arthur Amouroux, Jean Couhet-Guichot, 
Jaouad M’Harrak et Richard Pulford
Tout public - 50 min  
Ce spectacle est un plongeon dans les eaux troubles et limpides de ce qui a 
pu constituer l’homme. Nous invitons le public à travers ce spectacle intime 
et populaire à se confronter à ses propres sensibilités et à se questionner 
sur les masculinités.

ABLAYE CISSOKO 
& CYRILLE BROTTO 

  Vendredi 1er décembre 
20h30, salle de Lacaze 
Dans le cadre de Festisol 2023 
Tout public - 60 min  
Une valse entre deux savoirs, une 
conversation entre deux instruments 
savants, comme si « Amélie Poulain » 
 nous envoyait une carte postale du 
Sénégal... Ablaye Cissoko & Cyrille 
Brotto nous entraînent dans un voyage 
spirituel et intimiste, une aventure hu-
maine qui explore le spleen des déra-
cinés et explique pourquoi le monde 
ne tourne pas rond. Une musique déli-
cate et harmonieuse, comme touchée 
par la grâce… De celles qui apaisent 
l’esprit et inspirent les sens…  

NOËL BAROQUE  
  Jeudi 21 décembre  

20h30, Eglise St François-Xavier  
Conservatoire Pau Béarn 
Pyrénées Chœur Corisande, 
direction Marie Hulard. 
Solistes de la classe de chant 
du conservatoire, 
professeur Marie-Claire Delay. 
Atelier cordes baroques  
du conservatoire 
(instruments historiques),
direction Claire Zarembowitch 
Tout public – 60 min  
–  Giuseppe Valentini,  

concerto a sei, opus 7 n°11  
–  J.S. Bach, Oratorio de Noël, 

cantate 3, BWV 248  
–  J.S. Bach, cantate BWV 140, 

dite « Cantate du Veilleur ».  
Le public est invité à chanter avec 
les musiciens le choral final. Depuis 
la nuit des temps, c’est en chantant 
que l’on célèbre Noël. Venez vibrer, 
méditer et chanter avec nous autour 
de la musique intemporelle et uni-
verselle de J.S. Bach. C’est avec la 
flamboyante virtuosité instrumen-
tale du compositeur et violoniste 
Giuseppe Valentini, contemporain 
de J-S Bach à Rome, que s’ouvrira 
ce concert. 
Puis, seront présentées deux can-
tates parmi les plus célèbres du 
grand Cantor de Leipzig, Jean-Sé-
bastien Bach. Véritables petits opé-
ras spirituels, les choeurs alternent 
avec de courts récits et dialogues 
chantés, entrecoupés de chorals, 
traditionnellement chantés par 
l’assemblée. 
Vous serez chaleureusement invi-
tés, pour ceux qui le souhaitent, à 
joindre vos voix à celles du Conser-
vatoire pour le dernier choral. 
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mémoire
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Fontaine 
des  
Marnières
une enclave  
paloise

Située à Billère, la première 
fontaine des Marnières a été 
achetée à la fin du XIXe siècle 
par la Ville de Pau en raison du 
fort engouement de la population 
pour ses eaux que l’on croyait 
curatives. Pau put alors recueillir 
la satisfaction du public mais 
aussi dut prendre régulièrement 
des dispositions pour la prémunir 
d’une suite de pollutions. 

En 1868, la Ville de Pau se porte 
acquéreur de l’emplacement de la 
fontaine des Marnières et de ses 
abords auprès de M. Fric, avocat à 
Pau et de Bernard Navarre, agricul-
teur à Billère. L’endroit étant très fré-
quenté par les Billérois et les Palois 
qui puisent alors l’eau dans ce qui 
n’est encore qu’une « cavité souvent 
malpropre et inabordable » desservie 
par « un sentier boueux et imprati-
cable « (Le Mémorial 24 mars 1870).  
Il est vrai que les habitants sont par-

ticulièrement attachés à ses eaux : ils 
leur attribuent des vertus thérapeu-
tiques : « Les uns assurent qu'elle 
soulage et guérit les voies urinaires ; 
les autres qu'elle est bonne pour 
les maux d'estomac, et qu'elle 
hâte les digestions difficiles… »  
(Le Mémorial 24 mars 1870). 
D’autres rapportent que le bâton 
de Saint Martial, conservé jadis à 
l’Église Saint Jacques de Pau, était  
au XVIIIe siècle trempé dans la fon-
taine lors d’une procession afin que la 
pluie tombe. (L’Impartial des Pyrénées 
18 mars 1896) 
  
Le 14 octobre 1869, une voix s’élève 
cependant contre le projet d’acqui-
sition : M. Esmoingt publie un pam-
phlet « La source des Marnières et 
le conseil municipal ». Il critique les 
lieux « un endroit encaissé, humide, 
fiévreux, isolé. On ne fera jamais de 
ce lieu un joli but de promenade ». 

Et raille les personnes qui croient y 
trouver une eau bienfaisante « ce n’est 
pas aux Marnières qu’il faut pousser 
la foule, c’est à la grotte de Lourdes »  
et il propose de faire payer tous les 
crédules qui s’y pressent pour y boire. 

Un projet est préparé par l’ingénieur 
de la Ville de Pau qui vote un budget 
de 4000F pour l’achat des terrains et 
les travaux. En mars 1870, une sous-
cription est ouverte auprès du public, 
l’enveloppe budgétaire prévue ayant 
été dépensée. Il s’agit d’acquérir pour 
2000F des bancs pour agrémenter 
la route qui mène à la fontaine et un 
petit kiosque pourrait être élevé sur 
des colonnettes en fer pour abriter les 
buveurs en cas d’orage. En mai 1870, 
l’ingénieur des Ponts et Chaussées 
recommande l’installation de bancs 
d’une longueur totale de 18m, avec 
pieds en fonte, assise et dossier en 
bois pour un coût de 180 F. 

1 – Construction de la fontaine Laherrère, 1869 - Archives communautaires Pau Béarn Pyrénées, cote 201/2

2 – Les honneurs d’une carte postale 1910. La figure centrale de la fontaine est encore en place
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   [ DÉCOUVERTE D’UN LIEU, D’UN PATRIMOINE, D’UN PERSONNAGE ]

POLLUTION DE LA SOURCE 
En août 1911, le propriétaire qui pos-
sède la parcelle au-dessus de la 
fontaine, réalise un escalier d’accès 
desservant sa parcelle. Par lettre ano-
nyme, le 22 juin 1915, un « habitué de 
30 ans de la fontaine des Marnières »  
le dénonce car il a fait construire une 
fosse d’aisance à 50 mètres de la 
fontaine. Des travaux d’étanchéité 
devront être effectués. En 1919, le 
conseil départemental d’hygiène 
constate le déversement d’eaux 
souillées venant de nouveau de la 
propriété. 
Le 28 juin 1925, le Comité de défense 
des intérêts des quartiers de la Ville 
de Pau saisit le Maire de Pau pour 
remédier à l’état déplorable du site. 
Le laboratoire de bactériologie de Pau 
signale que l’eau est de qualité mé-
diocre. Le propriétaire établit un devis 
pour la mise en conformité de ses ins-
tallations … et sollicite la Ville de Pau 
pour la prise en charge presque totale 
de ces frais, ce qui lui sera fermement 
refusé. En 1926, les travaux ne sont 
toujours pas réalisés… 

Le 21 janvier 1946, l’ingénieur de la 
Ville de Pau constate que l’eau est 
impropre à la consommation et que 
le public délaisse le site. Il demande 
au maire l’autorisation de fermer le 

site. Le Maire Henri Lapuyade refu-
sera après enquête : « le voisinage 
de la fontaine utilise cette eau comme 
par le passé, la grande majorité ne 
possédant pas d’eau potable. Le 
lieu de promenade est toujours fré-
quenté par les familles, des groupes 
de personnes qui vont prendre leurs 
repas sur l’herbe ainsi que par des 
petits enfants accompagnés par leurs 
nurses, des scouts et les enfants des 
écoles. »  
  
PLAINTES DES RIVERAINS 
L’entretien de la voie et de la fontaine 
seront des questions qui reviendront 
régulièrement si bien qu’en 1966, le 
Maire de Billère Georges Hugot pro-
pose au Maire de Pau, Louis Salle-
nave de prendre en charge l’entretien 
de l’allée de la fontaine.  
  
En 1967, la Ville de Pau est interpellée 
par un riverain : le chemin est sans 
lumière, le chemin défoncé, le site à 
l’air abandonné, puis, en 1970, une 
habitante qui réside à proximité de 
la fontaine se plaint au secrétaire gé-
néral de la Ville de Pau : l’allée n’est 
plus nettoyée depuis plus d’un an, les 
ronces et herbes hautes d’un mètre 
ont poussé dans les fossés, sur les 
trottoirs et entourent tous les bancs 
de pierre, les automobilistes de la Ville 

de Pau « viennent laver les voitures, 
secouer les tapis sur les bancs et se 
débarrassent de toutes leurs sale-
tés qu’elles contiennent : bidons, 
bouteilles, chaussures, chiffons… »  
malgré l’écriteau.  
  
Les derniers travaux seront réalisés 
en 1985 par la Ville de Pau : pour 
110 000F, la Ville rénove la fontaine 
et installe l’éclairage public. 

Dans les plans de 1869, la fontaine est composée d’un bloc de pierre rectangulaire. Des ornementations sont prévues avec une tête 
d’homme-mascaron comme bouche d’eau de la partie centrale, sculptée en pierre de Gan, et pour recueillir l’eau, une vasque formant 
coquille en pierre de Louvie. Contre la fontaine, un réservoir enterré, connecté à la source, permet de stocker l’eau. Le chemin qui mène 
à la fontaine est élargi afin que deux voitures puissent se croiser. L’eau de la fontaine se jette ensuite dans le ruisseau Le Laherrère 
qui longe le chemin vicinal n°11 (l’actuelle avenue des Marnières) équipé par ailleurs d’un barrage.

3 – Quelques décennies plus tard, la fontaine était toujours un lieu de promenade agréable

Que de baisers, que de serments 
Ont entendu les vieilles pierres 
De la fontaine des Marnières 
A l’époque du « bon vieux temps » ! 
Las ! Il n’est plus le bon satyre 
Qui souriait à mes vingt ans ; 
Il s’est éteint avec mes chants 
Et les arpèges de ma lyre. 
Paul Mirat (1885-1966), Carnets

«  Le printemps à Bilhère  
pendant mon enfance,  
je me le rappelle 
singulièrement effervescent 
et plantureux. Il y avait 
surtout auprès de la fontaine 
des Marnières tout plein 
de bêtes bourdonnantes ; 
beaucoup de fleurs et de 
papillons dans les prairies ; 
l'herbe était grasse,  
l'ombre épaisse :  
tout cela n'existe-t-il  
donc pas maintenant  
et ailleurs ? »

Paul-Jean Toulet (1867-1920) 
Lettres à soi-même, extrait

4 – Dessin de Paul Mirat
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   [ EXPRESSIONS POLITIQUES ]

MAJORITÉ : BILLÈRE POUR TOUS

 Le 3 septembre, Patrice Douret, président des Restos 
du Cœur a lancé un cri d’alarme décrivant une situation 
inédite depuis leur création par Coluche en 1985 :  
jamais l’association n’a aidé autant de monde  
(1,3 millions de personnes au 1er septembre 2023 contre  
1,1 millions sur toute l’année 2022) et n’a autant dépensé 
pour ses coûts de fonctionnement, menaçant de 
mettre la clé sous la porte d’ici 3 ans si rien n’est fait et 
annonçant devoir, dès cet automne, réduire fortement 
le nombre de personnes accueillies. 

 Même constat dans les Pyrénées-Atlantiques où 
les demandes d’aide auprès des associations de lutte 
contre la pauvreté explosent. Restos du cœur, Banque 
alimentaire Béarn et Soule, Secours populaire… 
tous constatent une augmentation préoccupante 
de la pauvreté, notamment en raison de l'inflation. 
Même observation au Service Départemental de 
la Solidarité et de l’Insertion, au Centre communal 
d’action sociale ou au Collectif caritatif de Billère :  
les demandes d’aides alimentaires ou financières sont 
en progression constante.

 Les hausses des prix de l’énergie, du carburant et 
surtout des denrées alimentaires (+12% en un an et  
+ 25% sur les 2 dernières années selon une étude de 
l’UFC-Que Choisir dévoilée le 7 septembre) ont un impact 
significatif sur le pouvoir d'achat des ménages dont 
beaucoup aujourd’hui se retrouvent dans l'incapacité 
de subvenir à leurs besoins les plus élémentaires.

 Et pendant ce temps, les entreprises du CAC 40 ont 
engrangé près de 80 milliards d’euros au premier semestre 
2023, 152 milliards en 2022. Si les actionnaires peuvent 
se réjouir de tels résultats - près de 67,5 milliards d’euros 
de dividendes leur ont été versés en 2022 - le commun 
des mortels attend toujours le fameux « ruissellement »  
promis par le Président Macron. 

 Et quand les prix augmentent, l’État engrange plus de 
TVA qu’il ne redistribue pas équitablement notamment vers 
les collectivités locales qui assurent les services publics 
du quotidien : crèches, écoles, restauration scolaire, 
actions sociales municipales, soutien à la vie associative 
sportive et culturelle, aménagement de la ville…  
L’année dernière les prix de l’énergie ont augmenté de 

100 % pour les collectivités sans que le gouvernement 
ne fasse rien pour un bouclier énergétique et une réforme 
du marché de l’énergie.

Reformer la fiscalité
 Ce sont donc bien ces dépenses de fonctionnement 

qui coûtent à la ville, soit 20% du budget total, mais 
elles sont indispensables pour la qualité de vie à Billère.
Certains détracteurs qui ne comprennent pas, ou ne 
veulent pas comprendre la complexité budgétaire 
d’une ville proposaient de supprimer les projets 
de cours d’écoles en voie de « renaturation », 
les nouveaux espaces de jeux pour enfants et même 
les investissements de sécurisation de la voirie qui 
représentent une grande partie des investissements. 

 Or nos investissements ont déjà été adaptés à la baisse 
et les supprimer dégraderait la vie quotidienne et ne 
règlerait pas le problème des recettes des collectivités 
qui est lié au fonctionnement et non à l’investissement. 

 De plus, les dotations de l’État ne sont pas indexées 
sur l’inflation. Elles baissent même en euros courants !  
C’est pour cela que 70 % des collectivités ont été obligées 
d’augmenter la taxe foncière. Nous reconnaissons 
et dénonçons cet impôt comme inégalitaire comme 
d’ailleurs la TVA. 

 C’est bien une réforme de la fiscalité centrée sur un 
impôt sur le revenu, sur les profits et super-profits que 
le gouvernement devrait mettre en œuvre. Un impôt 
sur le revenu avec plus de tranches permettant une 
meilleure progressivité et un prélèvement sur les très 
hauts revenus, défendu par nombre d’économistes. 
Cela permettrait de faire baisser la TVA mais aussi de 
modifier à la baisse la taxe foncière tout en aidant les 
collectivités en fonction des habitants et de leurs revenus 
issus des zones d’activités.

 C’est un débat ardu nous le reconnaissons. C’est 
pour cela que nous sommes à votre disposition pour 
présenter, expliquer dans le détail les recettes et les 
dépenses de la commune ainsi que les choix budgétaires 
votés par la majorité municipale.

Contact : billerepourtous@orange.fr

BONNE NOUVELLE LA FRANCE N’A JAMAIS ÉTÉ AUSSI RICHE…
Mais cette richesse est bien mal répartie
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OPPOSITION : BILLÈROIS 2020

Après une période de vacances scolaires que nous 
espérons avoir été la meilleure pour chacun de 
vous, voici de nouveau venu le temps de la rentrée. 
Le retour au quotidien et au travail est toujours un 
moment particulier où il faut reprendre le rythme 
tout en réglant les divers problèmes laissés entre 
parenthèses le temps de la pause estivale. La 
morosité n’est donc jamais bien loin.

 De ce point de vue, la municipalité se met au 
diapason des billérois. En effet, dans ce contexte, 
la réception de la taxe foncière s’inscrit parfaite-
ment dans l’ambiance du moment.

 La concrétisation de ce que nous dénonçons 
depuis plusieurs années est maintenant tout à fait 
palpable dans la boite aux lettres de ceux qui sont 
assujettis à cette fiscalité.

 Mais la ville n’est pas seule responsable. Certes 
les investissements mal calibrés pour nos res-
sources conduisent à une forte hausse de la taxe 
foncière. Mais la disparition de la taxe d’habitation, 
mal compensée par l’État en est une autre raison.

 La règle qui doit présider dans une société bien 
équilibrée est que chacun contribue en fonction de 
ses moyens et reçoit en fonction de ses besoins. 
C’est la règle juste qui a par exemple servi de base 
à la création de notre sécurité sociale.

 Or, au niveau local, on crée une démarcation 
entre celui qui contribue via la taxe foncière et 
ses impôts (compensant la TH) et ceux qui ne 
contribuent ni à l’un ni à l’autre.

 Outre le fait qu’il soit malsain de laisser penser 
à certains de nos concitoyens qu’ils ne participent 
pas au financement de la collectivité, cela finit 
toujours par créer un ressentiment dans la société 
de la part de ceux qui contribuent. Et ce genre 
de sentiments débouche inexorablement sur des 
crises importantes.

 Clairement, l’État doit revoir sa copie pour se 
rapprocher du modèle social qui fonde notre 
histoire moderne. Et la ville de Billère doit, à son 
niveau, modérer ses investissements afin de ne 
pas faire flamber la taxe foncière, ouvrant par là 
la voie à une dissension sociétale.

Bonne rentrée à tous !

Le tri des déchets  
alimentaires arrive 
chez vous en 2024 !
Depuis janvier 2023, la Communauté d’Agglomération 
généralise le tri à la source des déchets alimentaires. Une 
solution de tri sera proposée à chaque usager en fonction 
de son habitat : la collecte séparée ou le compostage 
collectif en pied d’immeuble pour les résidences et le 
compostage individuel pour les pavillons.  

A partir du 1er trimestre 2024, 6 000 foyers billérois 
en habitat collectif seront invités à participer à ce 
nouveau geste de tri afin de donner aux déchets 
organiques la meilleure valorisation possible. Ces 
déchets alimentaires triés seront collectés une fois 
par semaine par la Communauté d’Agglomération et 
transformés en compost utilisable par les agriculteurs 
locaux. Les habitants seront informés du démarrage 
de l’opération par une campagne d’affichage dans les 
résidences et recevront dans la boite aux lettres le kit 
pour participer à cette nouvelle collecte. 
Des ateliers pour apprendre à composter et valoriser 
les déchets verts au jardin seront également proposés 
aux habitants en pavillon individuel avec la mise à 
disposition gratuite d’un composteur. 

Tous les détails prochainement sur  
pau.fr et billere.fr
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Ainsi donc, 3 mois après avoir voté le budget de 
la commune, nous avons été contraints de réem-
prunter 800.000 euros. 
Plus largement, tous les indicateurs concernant 
les finances de la ville sont au rouge. Nous ne 
sommes évidemment pas surpris de cette situa-
tion que nous annonçons depuis plusieurs années.
Pour être honnête, il faut reconnaitre que le 
contexte actuel n’est pas favorable. En effet, la 
flambée des prix de l’énergie, l’augmentation né-
cessaire du point d’indice des fonctionnaires, et 
plus généralement l’inflation galopante pèsent sur 
le budget des collectivités. Mais le propre de la 
bonne gestion, c’est de prévoir, d’anticiper ces re-
tournements de situation en provisionnant au lieu 
de dépenser avec acharnement jusqu’au dernier 
centime disponible.

Nous avons dénoncé les projets pharaoniques 
comme la halle Bio, ou autres travaux d’ampleur à 
l’intérêt public pour le moins discutable, véritables 
gouffres financiers, à maintes et maintes reprises. 
Sans être entendus. 
Maintenant que nous en sommes là, il est à 
craindre de fortes augmentions de la fiscalité lo-
cale pour compenser. Tout en ne réalisant pas les 
travaux de rénovation indispensables sur le patri-
moine communal, engendrant de futurs coûts.
La situation exige enfin une vraie prise de 
conscience, la situation est sérieuse et la muni-
cipalité doit (enfin) comprendre qu’une bonne 
gestion passe par provisionner pour les temps 
incertains et non dépenser toutes les ressources 
disponibles à l’instant T. Nous ne sortirons pas 
de cette crise avec des solutions expéditives et 
superficielles comme (par exemple) un jeu de 
chaises musicales au niveau des adjoints. Il ne 
s’agit pas d’un problème de personnes, mais d’un 
problème de méthode. 
Et le premier pas vers cela est de reconnaître les 
erreurs commises afin de corriger le tir.
Car si gouverner c’est prévoir, gouverner c’est 
aussi assumer.

OPPOSITION : BILLÈROIS 2020

   [ EXPRESSIONS POLITIQUES]

Rénovation énergétique 
des copropriétés
En agissant sur l’isolation du bâtiment (façades, toitures, planchers 
et vitrages), sur l’optimisation des systèmes de ventilation, de chauf-
fage, de production d’eau chaude sanitaire et de l’éclairage mais 
aussi parfois sur l’installation d’énergies renouvelables, la rénovation 
énergétique globale offre aux copropriétaires de grands atouts :
- un confort thermique hiver comme été, mais aussi plus de tran-
quillité grâce à une protection contre le bruit extérieur ;
- une baisse de leur consommation d’énergie de 40 à 70%, et donc 
de leurs factures énergétiques ;
- une préservation et une augmentation de la valeur de leur patri-
moine, un bien rénové a un effet direct sur son prix de vente ou 
de location ;
- une mise à niveau de leur immeuble à la hauteur des nouvelles 
exigences architecturales (rénovation de la façade), de confort et 
de performance écologique. 

Pour en savoir plus, rendez-vous : renovonscollectif.fr et sur pau.fr

Pensez à la rénovation énergétique 
pour un habitat + économe + confortable + durable

Renseignez-vous sur la rénovation énergétique à la Maison de l’Habitat, au 18 rue des Cordeliers à Pau

CEE
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bon à
savoir    [ À NE PAS MANQUER...]

La Fibre plus accessible pour les entreprises

Présent depuis 2003, le réseau public numérique de 
la Communauté d’Agglomération entend rendre plus 
accessibles les services offerts par la fibre optique à 
toutes les entreprises au cœur de son territoire. Man-
datée par la collectivité, la Fibre Paloise propose, en 
partenariat avec plusieurs opérateurs, des tarifs très 
avantageux.«  C’est presque une révolution  

les prix constatés chez les opérateurs  
de service Internet n’ont jamais été aussi bas.  
C’est vraiment le moment d’en profiter. »

commente Gildas Rouault, directeur de la Fibre Paloise.
Si aujourd’hui plus de 55.000 foyers bénéficient de 
la fibre optique à domicile, les liens très haut débit  
professionnels ne sont pas légion dans les entreprises. 

Le niveau de service au cœur  
des enjeux de la Fibre Optique«  L’accès à un lien fibre optique professionnel  

est important car une entreprise  
doit pouvoir bénéficier d’un accès fiable  
et garanti »

explique Alexandre Bontemps, en charge de la relation 
avec les opérateurs de la Fibre Paloise. 
On s’éloigne ainsi des offres grand public proposées par-
fois par certains opérateurs aux entreprises. C’est pour-
quoi, une opération de communication est actuellement 
menée en direction des entreprises. Une dizaine d’opé-
rateurs professionnels, dont la liste est accessible depuis 
le site Internet de la Fibre Paloise, participe à cette action.
lafibrepaloise.fr

OCTOBRE 
 
du 4 oct. au 25 nov.
Festivals accès )s(
#23. From Solastalgia 
05 59 13 87 44 
 
Dimanche 8 
Fête du timbre 
Groupe Philatélique Béarnais 
14h à 18h, Halle de Billère 
 
Vendredi 13 
Match Handball 
Billère - Nancy 
20h30, Sporting d’Este 
 
Samedi 14 
Fête du Marché Bio 
Halle de Billère 

Mar. 17 à sam. 21 
Exposition 
Billère Patchwork 
Médiathèque d’Este 
05 59 13 06 30 
 
Mardi 17 
Théâtre 
Doisneau, œil de velours, 
liberté de fer 
Vice-Versa 
20h, salle de Lacaze 
06 25 89 46 78 

Mercredi 18 
Don du sang 
15h30 à 19h, école Chantelle 

Dimanche 22 
Salon du bien-être  
L’art de l’être 
Halle de Billère  

Run in Billère 
Billère Athletic Triathlon 
Berges du Gave 

 

NOVEMBRE 

Mardi 7 
Théâtre : Dans la langue 
de Molière , Vice-Versa 
20h, salle de Lacaze 
06 25 89 46 78 
 
Jeudi 9 
Théâtre : Qui est Mr Schmitt ? 
Vice-Versa, 20h, salle de Lacaze 
06 25 89 46 78 
 
Vendredi 10 
Match Billère Handball 
Billère - Cherbourg 
20h30, Sporting d’Este 

Samedi 11 
Commémoration 
Armistice 1918 

Billère
Run In 

 

 

 

R E L A I S  D E  5  C O U R E U R S  
S U R  L E S  B E R G E S  D U  G A V E

9  K M  /  4 . 5  K M  /  4 . 5 K M  /  9 K M  /  4 . 5 K M

 

2 COURSES ENFANTS GRATUITES
RESTAURATION SUR PLACE

 

 
 

I N S C R I P T I O N S  E T  I N F O R M A T I O N S  S U R  P Y R É N É E S  C H R O N O

BILLERE PATCHWORK
DU 17 AU 21 OCTOBRE 2023 À LA MÉDIATHÈQUE D’ESTE DE BILLÈRE

17e

EXPO

Mardi : 13h30 à 18h 
Mercredi : 10h-12h et 13h30-18h
Jeudi : 10h-12h et 13h30-18h
Vendredi : 10h-12h et 13h30-18h
Samedi : 10h-12h et 13h30-16h
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Ainsi donc, 3 mois après avoir voté le budget de 
la commune, nous avons été contraints de réem-
prunter 800.000 euros. 
Plus largement, tous les indicateurs concernant 
les finances de la ville sont au rouge. Nous ne 
sommes évidemment pas surpris de cette situa-
tion que nous annonçons depuis plusieurs années.
Pour être honnête, il faut reconnaitre que le 
contexte actuel n’est pas favorable. En effet, la 
flambée des prix de l’énergie, l’augmentation né-
cessaire du point d’indice des fonctionnaires, et 
plus généralement l’inflation galopante pèsent sur 
le budget des collectivités. Mais le propre de la 
bonne gestion, c’est de prévoir, d’anticiper ces re-
tournements de situation en provisionnant au lieu 
de dépenser avec acharnement jusqu’au dernier 
centime disponible.

Nous avons dénoncé les projets pharaoniques 
comme la halle Bio, ou autres travaux d’ampleur à 
l’intérêt public pour le moins discutable, véritables 
gouffres financiers, à maintes et maintes reprises. 
Sans être entendus. 
Maintenant que nous en sommes là, il est à 
craindre de fortes augmentions de la fiscalité lo-
cale pour compenser. Tout en ne réalisant pas les 
travaux de rénovation indispensables sur le patri-
moine communal, engendrant de futurs coûts.
La situation exige enfin une vraie prise de 
conscience, la situation est sérieuse et la muni-
cipalité doit (enfin) comprendre qu’une bonne 
gestion passe par provisionner pour les temps 
incertains et non dépenser toutes les ressources 
disponibles à l’instant T. Nous ne sortirons pas 
de cette crise avec des solutions expéditives et 
superficielles comme (par exemple) un jeu de 
chaises musicales au niveau des adjoints. Il ne 
s’agit pas d’un problème de personnes, mais d’un 
problème de méthode. 
Et le premier pas vers cela est de reconnaître les 
erreurs commises afin de corriger le tir.
Car si gouverner c’est prévoir, gouverner c’est 
aussi assumer.

OPPOSITION : BILLÈROIS 2020

   [ EXPRESSIONS POLITIQUES]
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- une baisse de leur consommation d’énergie de 40 à 70%, et donc 
de leurs factures énergétiques ;
- une préservation et une augmentation de la valeur de leur patri-
moine, un bien rénové a un effet direct sur son prix de vente ou 
de location ;
- une mise à niveau de leur immeuble à la hauteur des nouvelles 
exigences architecturales (rénovation de la façade), de confort et 
de performance écologique. 

Pour en savoir plus, rendez-vous : renovonscollectif.fr et sur pau.fr
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LES APRÈS-MIDIS DANSANTS À LA GUINGUETTE DE 15H À 19H,  
PROPOSÉS PAR LES ASSOCIATIONS DE BILLÈRE
BERGES DU GAVE ACCÈS PAR LA RUE DE LA GRAVIÈRE

OCTOBRE 2023  
•  Dimanche 01 avec TISS LIENS 64 :  

Dimenge Trad  
•  Samedi 21 avec TISS LIENS 64 :  

Danses de salon et société  
•  Samedi 28 avec GALAXY 64  

NOVEMBRE 2023  
•  Dimanche 05 avec TISS LIENS 64 :  

Dimenge Trad  
•  Dimanche 19 avec ASPTT Danse  
•  Samedi 25 avec GALAXY 64  

DECEMBRE 2023  
•  Dimanche 03 avec TISS LIENS 64 : Dimenge Trad  
•  Samedi 09 avec TISS LIENS 64 :  

Danses de salon et société  
•  Samedi 16 avec GALAXY 64  
•  Dimanche 17 avec SIEMBRA : Salsa & Reggaeton 

Vendredi 24 
Exposition
DJ B3X, musique du Monde
11h, Halle de Pau

DU 24 NOVEMBRE
AU 02 DÉCEMBRE

L a dixième édition du 
Festisol se déroulera 

du vendredi 24 novembre 
au samedi 2 décembre 2023  
à Billère, Pau et Montardon. 
Toujours vivement soutenu 
par la Ville de Billère, le Col-
lectif Festisol est désormais 
coordonné par la Maison 
des Citoyen.ne.s du Monde. 
Cet événement festif met à 
l'honneur la solidarité locale 
et internationale à travers 
des animations, spectacles 
et projections. Cette année, 
un focus sera porté sur la 
souveraineté alimentaire.

Samedi 25 
Journée sur l’agro-écologie 
15h, Emmaüs Lescar 

Dimanche 26 
Concert, 
Musique du monde 
11h, Halles de Pau

Lundi 27 
Film débat, « Ose toujours » 
14h, Médiathèque Pau, 
pour les collégiens 
Film débat, « Bigger than us » 
19h, Médiathèque Pau 

Jeudi 30 
Film débat, 
« Le chant des vivants » 
20h, Le Mélies 

Vendredi 1er 

Concert, Ablaye Cissoko 
20h, salle de Lacaze 

Samedi 2 
Soirée festive 
et repas solidaire 
18h, salle de Lacaze 



Village associatif
Animations musicales
Restauration sur place

Ateliers cirque pour petits et grands

Marché Bio
Fête du

Samedi 14 octobre
de 8h à minuit
Halle de Billère
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